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在 6 月 26 日播出

的港乐主题音乐综艺

《声生不息·港乐季》

中，香港歌手“糖妹”黄

山怡惊喜现身，与炎明

熹、安崎共同演唱歌曲

《我的骄傲》。

2009年，糖妹与糖

兄组成“糖兄妹”创作组

合出道。但这十余年

来，她更为人熟知的身

份却是演员，在《幕后玩

家》《冲上云霄2》《使徒

行者 2》等剧集中都有

出色表现。很多人欣喜

于看到糖妹终于以歌手

身份登上内地舞台，谭

咏麟、黄宗泽、文咏珊以

及《我的骄傲》原唱容祖

儿等，都在社交媒体上

为糖妹送上祝福。

糖妹跟不少同辈的

香港年轻人一样，说着

一口流利的普通话，对

内地综艺节目如数家

珍。作为一名“85 后”

青年，她如何看待内地

与香港的关系？以下是

她的自述。

我是在香港回归之后成长
起来的一代人。1997年，我还
是一个小学生。记得在回归那
天，爸爸妈妈第一次允许我晚
睡：回归交接仪式在 7 月 1 日
凌晨举行，我们一起看电视，共
同见证那个历史性的瞬间。但
当时年纪还小，我对回归的第
一反应是“哇，以后7月 1日就
可以放假了”。渐渐长大、在课
本里学到了更多历史知识之
后，我才对“回归”这件事有了
更深刻的理解：等了一百多年，
香港终于回到祖国的怀抱，实
在太不容易了。

回归之后的一些改变，是
连小学生都能切身感受到的。
比如，我所在的学校开始每周
都放国歌，课堂上也增加了汉

语拼音和普通话的学习内容，
所以我现在的普通话讲得还不
错，我有一个小 11 岁的弟弟，
他的普通话也很好。

在《声生不息·港乐季》庆
祝香港回归祖国 25 周年主题
特辑里，我与炎明熹、安崎一起
唱《我的骄傲》。我觉得“我的
骄傲”有三重意义：首先，这首
港乐在内地非常出名，传唱度
很高；第二，我希望每一位年轻
人都能成为祖国的骄傲；第三，
《声生不息·港乐季》是一个专
门为港乐准备的节目，对我们
香港歌手而言是非常吸引人
的，参加了这个节目，我已经成
为粉丝、朋友和家人的骄傲。
虽然没问过节目组为什么选这
首歌，但我是抱着以上的心情

来演绎《我的骄傲》
的。

与炎明熹和安崎的合
作也让我感受颇深。我跟
炎明熹在TVB就认识，在她身
上看到了曾经的自己。我们都
非常喜欢唱歌，而且恰好可以
靠唱歌养活自己。她曾在一个
节目里说，希望自己能多挣点
钱养家，我入行的时候也有同
样的想法，非常理解她。至于
安崎，我之前一直追看她参加
的选秀节目，见证了她过五关
斩六将，当时就觉得她好厉
害。从她身上，我也看到了内
地年轻人在追求梦想时的笃定
和坚毅。香港和内地的文化的
确不太一样，内地年轻人更加
能吃苦。

《声生不息·港乐季》是
我第一次以歌手身份在内地
舞台亮相。节目播出后，朋
友和前辈都来恭喜我，说“终
于见到你在台上唱歌啦！”很
多内地朋友可能是通过TVB
的剧集和节目认识我，但我
其实是以歌手身份出道的，
也从来没想过放弃当歌手。
这次能够在歌唱舞台上被大
家肯定，对我来说意义重大。

最开始喜欢上唱歌，是
因为唱歌能让我自信。中学
的时候，我读的是女校。每
个同学好像都有十八般武艺
一样，但我的特长是什么？
我一度非常迷茫。直到有一
次跟朋友去唱 K，才发现自
己唱歌是能得到称赞的。于
是尝试参加歌唱比赛，先从
校内比赛开始，没想到还真
的“一战成名”，连高年级的
师姐都对我另眼相看。之后
就开始学唱歌，参加不同唱
片公司的歌唱比赛。最开始
并没有冲着入行去，只是想
把那份自信延续下去。直到
中学快结束，我需要认真思
考未来的方向了，有天我在
家里跟以往一样对着玻璃里
的影像唱歌，手舞足蹈地练
习台型，突然有个念头闪过：
唱歌是否可以成为我的职
业？

我觉得自己是个挺一往
无前的人。喜欢唱歌，那就

朝着这个目标努力。正式出
道前，我就在音乐行业里做
过很多不同的岗位：为不同
音乐人唱过demo；在唱片公
司里当过文员，搜集和整理
公司艺人的相关报道；我还
在电台工作过，试过把自己
的 demo 塞给“农夫”组合，
直接问他们“你们公司还需
要新人吗？”甚至抄下了所有
唱片公司的邮箱，把自己的
demo发给他们。回想起来，
当时真的好大胆。

2007 年，我遇到糖兄，
跟他一起在朗豪坊驻唱。那
时其实有点最后一搏的感
觉。跟我同期的江若琳、G.
E.M. 十几岁就出道了，但当
时我已经 21 岁了！如果这
次还不成功，我就去找一份
普通的工作，当个普通的白
领吧。幸运的是，我遇到了
我的老板与林暐哲老师，终
于能够与糖兄以“糖兄妹”组
合出道，一圆歌手梦。

出道了十余年，我仍然
非常享受唱歌。当听到观众
的掌声时，我从中收获的满
足感足以点亮人生。而这些
年来我最大的改变应该是更
从容了吧。一路上，我得到
了很多前辈的帮助，也有了
很多欣赏我的人。能在《声
生不息·港乐季》上唱歌，我
感受到自己这十余年的努力
并没有白费。
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“希望每位年轻人都能成为祖国的骄傲”

B “在内地舞台唱歌，家人朋友为我骄傲”

的
意
义

外部环境总有起伏，
等待香港乐坛恢复光彩
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■他们都为她打Call

糖妹人缘有多好？她在《声生不息·港乐季》登
场演唱《我的骄傲》之后，从原唱容祖儿、前辈谭咏
麟，到跟她在音乐或戏剧上有过合作的搭档，都在社
交平台上为她呐喊欢呼。

容祖儿：《我的骄傲》这首歌推出近二十年了，很
多朋友都是通过这首歌认识容祖儿，再慢慢了解到
我的其他歌曲。很高兴也很幸运能有这样一首歌作
为 我 的 终 身 名 片 。 谢 谢 安 崎 、炎 明 熹 Gigi、糖 妹
KANDY 在节目中演绎的《我的骄傲》，希望这首歌可
以鼓励到更多人，成为自己的骄傲！

黄宗泽：这个人很紧张地说她有一件人生大事，
搞到我以为她要结婚，原来……好啦好啦，唱得很好
又有台风！厉害！

谭咏麟：每位歌手都全力以赴享受共此时的时
光，最令我眼前一亮的反而是糖妹，唱得非常淡定！
（虽然她自己说很紧张）

郑希怡：支持糖妹，好听！
张振朗：你应该顺手宣传《童时爱上你》。另外，

你唱歌真的很好听。
高海宁：你是最好的，你知道吗？
许愿：糖妹可以退休，黄山怡要出来了！
郭伟亮：黄山怡，等了你很久啦！唱得好过糖

妹！

在《幕后玩家》中

出演《使徒行者 2》

糖妹出道以来的音乐作品

登上《声生不息·港乐季》

糖妹最初是以歌手身份出道的

糖妹、安崎、炎明熹演唱《我的骄傲》
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■糖妹个人介绍

香港二人流行音乐创作组合“糖兄妹”的
主音歌手，目前以个人身份活跃在演艺圈。

【电视剧】
TVB《傲娇与章经》（等待播出）
TVB《童时爱上你》（正在播出）
TVB《陀枪师姐 IV》
TVB《香港爱情故事》
TVB《逆缘》
TVB《夸世代》
TVB《使徒行者 2》
香港电台《手语随想曲 5：单元八》
TVB《幕后玩家》
TVB 《女人俱乐部》
TVB《冲上云霄 II》
TVB 《熟男有惑》
TVB《恋爱季节：单元一》
香港电台《私隐何价：单元一》
香港电台《女人多自在·幸福的旁边》
香港电台《现代结婚进行曲：港男港女》

D我正在筹备一张新专辑，
这会是我第一次在内地正式发
歌。目前阿 Paul（黄贯中）已
经答应帮我做一首歌了。我刚
出道的时候已经认识他了，当
时就跟他说：“写一首摇滚的歌
给我吧！”这么多年过去，我想
时机已经成熟了。

这次也希望能够跟内地
的优秀音乐人合作。在《声生
不息·港乐季》里，我就跟毛毛
（毛不易）打了招呼，希望有机
会达成合作。毛毛写的歌词
有一种超乎年纪的成熟，我非
常欣赏他。真实接触之后发
现他是个很有趣的人，我跟他
开玩笑说：“我好喜欢你的朋

友李雪琴，请帮我转告她”，他
听到这句话，比听到我向他邀
歌还开心。

以前我比较少在内地活
动，但我其实是很多内地综艺
的忠实粉丝。唱歌节目是一定
会看的，每次都觉得内地的歌
手好厉害。以前还看《花儿与
少年》，最近的《乘风破浪》自然
不可能不看。我不想因为人在
香港而错过了内地的精彩。

其实我父母都是广东人，
我的许多亲戚都在广州居住。
除了疫情这几年之外，我几乎
每一年的春节都是在广州度过
的，吃团年饭、拜年、逛花街，每
年回来都过得非常精彩。入行

之后，有时候会在逛花街的时
候遇上粉丝朋友。因为广州也
能看TVB，大家都认得我。每
一次回广州，我都感受到这里
日新月异的进步。我最享受的
是便捷的移动支付，隔离的时
候还可以叫外卖和网购，年轻
人真的太难逃过这种诱惑了！
而且现在媒体平台、宣传渠道
都非常多样，我正在趁这几个
月好好了解一下。今年，我有
一个小目标：新专辑能在年底
之前如期发行，在内地办一场
音乐会。我希望用一张专辑和
一场音乐会，向大家好好自我
介绍：大家好，我是歌手黄山
怡。

向黄贯中毛不易邀歌，
用音乐向内地观众介绍自己

老实说，真正成为一名歌
手之后，心情是有点落差的。
我读书的时候，正是华语乐坛

“神仙打架”的年代。唱粤语歌
的，有陈慧琳、梁咏琪、杨千嬅、
容祖儿、Twins；唱普通话歌
的，有萧亚轩、孙燕姿等一大批
人。那时候每到电台的发榜
日，我一定哪都不去，留在家里
听电台。当时没那么多零花钱
买CD，要把电台播的歌录到卡
带或者 MD 碟里，才可以反反
复复听。我就在这种状态之下
听了很多歌。中学的时候，受
到孙燕姿的影响，觉得会创作
的女生好帅，我又开始自己写
歌。当时我还不会乐器，只能
在小本本里用do re mi记谱，
现在想想，有点傻气。

到我入行的时候，乐坛没那
么景气了。在机缘巧合之下，我
开始在TVB做主持和拍剧。中
间有一段时间很矛盾的：我会不
会变成了“电视里的人”，大家忘
记了我是个歌手？比如2016年
的时候，我出了一张创作专辑，
但同时又拍了TVB剧《幕后玩
家》。结果《幕后玩家》的角色太
成功了，大家都在讨论这部剧，
没有人关心我的音乐。当时是
不开心的，但我现在想通了：这
部剧让我的知名度得到提升，更
多人认识了我。如果没有《幕后
玩家》，我今天能不能上《声生不
息·港乐季》都是个疑问。

有前辈说“在娱乐圈工作
是斗长命”，我现在逐渐理解
了。外部环境总会起起伏伏，

我入行的时候，乐坛正在低谷，
那我就做点其他事，等待乐坛
重回高位。现在回头看，我的
选择是正确的。我最怕听到别
人说我做事“揸流滩”（马虎对
待），无论是什么工作，我都尽
量做好准备。比如主持音乐
节，我会用小本本记下每个歌
手的资料，当需要主持人串场
和填时间的时候，我就有话可
说。这是我从王祖蓝、何炅老
师等一流主持人身上学到的小
技巧。我也很享受拍戏，可以
有很多不同的体验，去年就演
了一个需要舞刀弄枪、吊威亚
的角色，还蛮有挑战性的。

可能因为我长得比较小
巧，观众会觉得我有亲切感。
香港的街坊把我当邻居家的孩
子看待，见到我就会问“你最近
怎么样呀？”有一个现象很有
趣：我唱歌的时候，他们会问我
什么时候拍戏；我有戏播出的
时候，他们又问我什么时候回
去唱歌。原来，我的歌手和演
员身份都得到了观众的认可。

无论是演戏、主持、上综艺
节目，我都会尽力去做。因为
我始终觉得，认真对待每一份
工作，别人自然愿意给你机
会。所以，要静候，再静候，总
有一天能等到“葡萄成熟时”。


